

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** - (2011)  
**Heft:** 1902

**Artikel:** La Suissitude  
**Autor:** Gavillet, André  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1025694>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# La Suissitude

André Gavillet • 23 février 2011 • URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/16733>

## La politique, ce n'est pas l'art de porter un T-shirt rouge et blanc

Tels les fans de Roger Federer qui sur les gradins, voulant que leur soutien soit criardement visible, se maquillent aux couleurs nationales – joues vermillon et bec en blanc –, les partis politiques de la droite s'habillent aux couleurs du drapeau suisse.

L'UDC a sorti sa collection «élections fédérales». La ligne est simple comme le slogan «*les Suisses votent UDC*». Affirmation qui a l'évidence d'un constat: les étrangers n'ont pas le droit de vote, et la force d'un jugement: ceux qui ne votent pas UDC ne sont pas de vrais Suisses. Le PDC est moins excessif, il affiche: «*sans nous, pas de Suisse*», ce qui fait fâcheusement penser à la formule ayant cours sous l'Ancien Régime: «*pas d'argent, pas de Suisses*». Le PLR, qui se distingue par sa défense obstinée du secret bancaire et qui relaie les choix d'économiesuisse, prétend agir «*par amour de la Suisse*», car on peut aimer une riche héritière apparemment pour elle-même alors qu'on convoite son argent.

La similitude des références patriotiques, qui a frappé tous les commentateurs, n'est pas due au

hasard. Elle intervient au moment où l'Union européenne nous contraint à des choix, quel que soit le processus de rapprochement. Or l'UDC a une fois pour toutes, sans équivoque, opté pour l'indépendance sans perte de souveraineté, mais au prix et au risque de l'isolement. Les autres partis bourgeois doivent convaincre, en comparaison, de leur patriotisme.

La Suisse des multinationales et des grandes banques mondialisées réinvente la Suisse primitive, dont les mythes avaient déjà servi au radicalisme de la fin du 19e siècle. On joue des supplémentaires historiques. On donne dans la suissitude.

## Identité

Le débat politique n'a rien à gagner à ce *remake*: le fils Tell a grandi, et son père touche l'AVS. En revanche, doit être repris le travail de relecture de notre histoire, que l'échec de 1992 a provisoirement ralenti. La Suisse s'est construite non pas par le repliement sur elle-même, mais par l'ouverture, à la source des grandes vallées alpines. Les cols n'ont jamais été des obstacles mais une invite à voir de l'autre côté. De même, la construction de la Suisse économique s'est faite avec l'apport de l'étranger en inventions, en capitaux, en

travailleurs.

## Confédéral

Une caractéristique de notre histoire qui doit être mise en valeur sans complaisante suissitude.

L'originalité historique de la Suisse, c'est sa capacité à sauvegarder l'alliance confédérale, malgré les affrontements entre cantons campagnards et cités, malgré les guerres de religion, malgré l'exploitation des bailliages.

La rivalité des cantons, leur égoïsme n'a pas rompu l'intérêt commun, celui de l'alliance. D'où l'importance donnée à l'arbitrage et le sens politique attribué à la loyauté. Même si le concept quasi militaire de l'alliance est dépassé, l'intérêt commun s'exprime dans la loyauté confédérale.

L'Union européenne s'est plainte des conditions fiscales offertes par des cantons abusant de leur autonomie. Elle y voit une concurrence déloyale. Le reproche devrait nous toucher en fonction même de notre histoire.

Nous n'avons pas avec l'Union un accord de type confédéral, mais le lien est assez fort pour que nous appliquions à cet étroit partenaire l'obligation de loyauté européenne. L'indépendance, c'est aussi l'interdépendance.